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ДУЭЛЬ ПЕРВАЯ: ОПЕРАЦИЯ «УТКА»

Павел СудоПлатов: долгая охота

…В июле 1938 года, накануне побега Орлова, наше-
го резидента в Испании, циркулировали слухи о том, что 
он вскоре заменит Пассова на посту руководителя развед-
ки НКВД. Однако арест его зятя, Кацнельсона, заместите-
ля наркома внутренних дел Украины, репрессированного 
в 1937 или 1938 году, испугал Орлова.

Настоящая фамилия Орлова-Никольского — Фельд-
бин, он же «Швед» или «Лева» в материалах оперативной 
переписки. На Западе, впрочем, он стал известен как Алек-
сандр Орлов. Я встречался с ним и на Западе, и в Центре, 
но мимолетно. Тем не менее считаю важным остановить-
ся на этой фигуре подробнее, так как именно его разобла-
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чения в 50-х и 60-х годах в значительной мере способст-
вовали пониманию характера репрессий 37-го года в Со-
ветском Союзе. Кстати, вопреки его утверждению, Орлов 
никогда не был генералом НКВД. На самом деле он имел 
звание майора госбезопасности, специальное звание, при-
равненное в 1945 году к рангу полковника. В начале 30-
х годов Орлов возглавлял отделение экономической раз-
ведки Иностранного отдела ОГПУ, был участником конспи-
ративных контактов и связей с западными бизнесменами и 
сыграл важную роль в вывозе новинок зарубежной техни-
ки из Германии и Швеции в Союз.

Вдобавок Орлов был еще и талантливым журналистом. 
Он не был в Москве, когда шли аресты и расправы в 1934—
1937 годах, но его книжная версия этих событий была при-
нята публикой как истинная. Некоторые из наших авторов 
даже используют эту версию еще и сегодня для описания 
зверств сталинского режима. Конечно, в том, что им напи-
сано, немало правды, но надо помнить: этот человек был 
не слишком осведомлен о реальных событиях.

Орлов отлично владел английским, немецким и фран-
цузским языками. Он весьма успешно играл на немецком 
рынке ценных бумаг. Им написан толковый учебник для 
высшей спецшколы НКВД по привлечению к агентурному 
сотрудничеству иностранцев. Раиса Соболь, ближайшая 
подруга моей жены, ставшая известной писательницей 
Ириной Гуро, в 20-х годах работала в Экономическом от-
деле ГПУ под его началом и необычайно высоко его цени-
ла. Из числа своих осведомителей Орлову удалось создать 
группу неофициальной аудиторской проверки, которая 
выявила истинные доходы нэпманов. Этой негласной ре-
визионной службой Орлова руководил лично Слуцкий, в то 
время начальник Экономического отдела, который затем, 
став руководителем Иностранного отдела, перевел Орло-
ва на службу в закордонную разведку. В 1934—1935 годах 
Орлов был нелегальным резидентом в Лондоне, ему уда-
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лось закрепить связи с известной теперь всему миру груп-
пой: Филби, Маклин, Берджес, Кэрнкросс, Блант и др.

В августе 1936 года он был послан в Испанию после 
трагического любовного романа с молодой сотрудницей 
НКВД Галиной Войтовой. Она застрелилась прямо перед 
зданием Лубянки, после того как Орлов покинул ее, отка-
завшись развестись со своей женой. Слуцкий, его близкий 
друг, немедленно выдвинул его на должность резидента в 
Испании перед самым назначением Ежова наркомом внут-
ренних дел в сентябре 1936 года. Орлову поручались от-
ветственнейшие секретные задания, одним из которых 
была успешная доставка золота Испанской республики в 
Москву. За эту дерзкую операцию он был повышен в зва-
нии. Газета «Правда» сообщала о том, что старший майор 
госбезопасности Никольский награждается орденом Ле-
нина за выполнение важного правительственного задания. 
В том же номере газеты сообщалось, что майор госбезо-
пасности Наумов (в действительности — Эйтингон) награ-
ждается орденом Красного Знамени, а капитан госбезопас-
ности Василевский — орденом Красной Звезды.

Орлова весьма уважал также и Шпигельглаз. Он часто 
посещал Испанию и рассказывал мне о том, что находив-
шийся там Орлов прекрасно справлялся с заданиями по 
вербовке важной агентуры.

Кстати, Орлов сыграл видную роль в ликвидации руко-
водителя испанских троцкистов Андрея Нина. Вся опера-
ция по изъятию Нина из тюрьмы была проведена при лич-
ном участии Орлова-Никольского с помощью специаль-
ной группы боевиков — немецких антифашистов, бойцов 
диверсионного партизанского отряда. Во главе немецкой 
группы был Густав Руберлейн, впоследствии во времена 
ГДР заведующий международным отделом ЦК Социалисти-
ческой Единой партии Германии. Участие немцев в этой ак-
ции как бы подтверждало версию Никольского о причаст-
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ности немецких спецслужб к похищению своего агента из 
республиканской тюрьмы. Тем не менее скандал, связан-
ный с похищением Нина так и не был урегулирован. Рес-
публиканское правительство крайне болезненно реагиро-
вало на этот инцидент. Именно в силу этих обстоятельств 
Нин за участие в мятеже троцкистов в Барселоне был аре-
стован республиканскими властями, а потом похищен Ор-
ловым из тюрьмы и убит неподалеку от Барселоны.

Акция по ликвидации Нина фигурирует в архивах 
НКВД как операция «Николай». Предыстория этого дела 
связана с успешным проникновением агентов Орлова-Ни-
кольского в троцкистское движение. Через министра рес-
публиканского правительства Каталонии Гаодосио Ориве-
ро удалось блокировать прибытие анархистских подкреп-
лений на помощь троцкистским мятежникам в Барселоне 
в июне 1937 года. Кроме того, завербованный Никольским 
начальник Каталонской республиканской службы безопас-
ности В.Сала — «Хота» регулярно сообщал о намерениях 
троцкистов и способствовал полному контролю над пере-
пиской и переговорами всех руководителей троцкистско-
го движения в Каталонии, где оно имело свою опору.

Именно «Хота» захватил немецких курьеров, спрово-
цировавших беспорядки в Барселоне, которые быстро 
переросли в вооруженное выступление троцкистов. Не-
опровержимые доказательства причастности немецких 
спецслужб к организации беспорядков в Барселоне карди-
нально скомпрометировали троцкистских лидеров. Затем 
Орлов написал антитроцкистский памфлет, распространив 
его от имени Андрея Нина, и создал принятую официаль-
ными властями версию о содействии немецких спецслужб 
побегу Нина из-под стражи. Эта акция нанесла серьезный 
урон престижу троцкистского движения в Испании. Об ус-
пешных дезинформационных действиях Орлова и ликви-
дации троцкистов в Испании Ежов непосредственно док-
ладывал Сталину.



9

В июле 1938 года Шпигельглаз, как намечалось зара-
нее, должен был встретиться с Орловым на борту совет-
ского судна в бельгийских территориальных водах для по-
лучения регулярного отчета. Шпигельглаз подозревал, что 
у французской и бельгийской спецслужб имеются основа-
ния задержать его, так как годом раньше арестовали неко-
торых его агентов, оказавшихся замешанными в похище-
нии белогвардейского генерала Миллера. По этой причи-
не Шпигельглаз боялся сойти на берег. Орлов же боялся 
совсем другого: он подозревал, что свидание на судне под-
строено, чтобы захватить его и арестовать. На встречу со 
Шпигельглазом он так и не явился.

Орлов скрылся, и лишь в ноябре нам стало известно, 
что он объявился в Америке. До того как это произошло, я 
подписал так называемую «ориентировку» по его розыску, 
которую надлежало передать по нашим каналам во все ре-
зидентуры. В этом документе содержалось полное описа-
ние Орлова и его привычек, а также описание жены и доче-
ри, которых в последний раз видели вместе с ним во Фран-
ции. В ориентировке указывалась причина возможного 
исчезновения Орлова и его семьи — похищение их одной 
из спецслужб: британской, германской или французской. 
В особенности я подчеркивал тот факт, что Орлов был из-
вестен французским и британским властям как эксперт со-
ветской делегации, участвовавший, притом дважды, в рабо-
те Международного комитета за невмешательство в граж-
данскую войну в Испании. Другой причиной могла быть его 
измена: из сейфа резидентуры в Барселоне исчезло шесть-
десят тысяч долларов, предназначавшихся для оператив-
ных целей. Его исчезновение беспокоило нас еще и пото-
му, что Орлов был хорошо осведомлен о нашей агентурной 
сети в Англии, Франции, Германии и, конечно, в Испании.

В ноябре 1938 года меня вызвал Берия и, давая указа-
ния, неожиданно распорядился прекратить дальнейший 
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розыск Орлова. Возобновить поиски я должен был лишь 
по его прямому указанию. Орлов, оказывается, направил 
из Америки письмо лично Сталину и Ежову, в котором свое 
бегство объяснял тем, что опасался неизбежного ареста на 
борту советского судна.

В письме также говорилось, что в случае попыток 
выяснить его местопребывание или установить за ним 
слежку он даст указание своему адвокату обнародовать 
документы, помещенные им в сейф в швейцарском бан-
ке. В них содержалась информация о фальсификации ма-
териалов, переданных Международному комитету за не-
вмешательство в гражданскую войну в Испании. Орлов 
также угрожал рассказать всю историю, связанную с вы-
возом испанского золота, его тайной доставкой в Моск-
ву со ссылкой на соответствующие документы. Это ра-
зоблачение поставило бы в неловкое положение как со-
ветское правительство, так и многочисленных испанских 
беженцев, поскольку советская военная поддержка рес-
публиканцев в гражданской войне считалась официаль-
но бескорыстной. Плата, полученная нами в виде золота 
и драгоценностей, была окружена тайной. Орлов просил 
Сталина не преследовать его пожилую мать, оставшуюся 
в Москве, и если его условия будут приняты, он не рас-
кроет зарубежную агентуру и секреты НКВД, которые ему 
известны.

Я не верю, что причина, по которой Орлов не выдал 
кембриджскую группу или обстоятельства похищения ге-
нерала Миллера, заключалась в его лояльности по отно-
шению к советской власти. Речь шла просто о выживании.

В августе 1938 года я впервые узнал о похищениях и 
ликвидации троцкистов и перебежчиков, проводивших-
ся ОГПУ— НКВД в Европе в 30-х годах. В этой связи заслу-
живает некоторых уточнений дело Рейсса (настоящая фа-
милия Порецкий), разведчика-нелегала, засланного в За-
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падную Европу. Им были получены большие суммы денег, 
за которые он не смог отчитаться, и Рейсс опасался, что 
может стать жертвой репрессий. Он взял деньги, предна-
значавшиеся для оперативных целей, и скрылся. Деньги 
он положил в один из американских банков. Перед сво-
им побегом в 1937 году Рейсс написал письмо в совет-
ское полпредство во Франции, в котором осуждал Стали-
на. Это письмо появилось затем в одном из троцкистских 
изданий и стало для него роковым, хотя из досье Рейс-
са было видно, что он никогда не симпатизировал ни са-
мому Троцкому, ни какой-либо из групп, которые его под-
держивали. Тем не менее после появления в троцкист-
ской печати этого письма Рейссу заочно был вынесен 
смертный приговор.

Рейсс вел довольно беспорядочный образ жизни, и 
агентурная сеть Шпигельглаза в Париже весьма скоро за-
секла его. Ликвидация была выполнена двумя агентами: 
болгарином (нашим нелегалом) Афанасьевым и его шу-
рином Правдиным в Швейцарии. Они подсели к нему за 
столик в маленьком ресторанчике в пригороде Лозанны. 
Рейсс с удовольствием выпивал с двумя болгарами, при-
кинувшимися бизнесменами. Афанасьев и Правдин ими-
тировали ссору с Рейссом, вытолкнули его из ресторана 
и, запихнув в свою машину, увезли. В трех километрах от 
этого места они расстреляли Рейсса, оставив труп на обо-
чине дороги.

Я принял Афанасьева и Правдина на явочной кварти-
ре в Москве, куда они вернулись после выполнения зада-
ния. Вместе с ними был и Шпигельглаз, который их куриро-
вал. Афанасьев и Правдин были награждены орденами. По 
специальному правительственному постановлению мать 
Правдина, проживавшая в Париже, получила пожизнен-
ную пенсию. Афанасьев стал офицером разведки и про-
служил до 1953 года, а Правдин поступил на работу в Из-
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дательство иностранной литературы в Москве, где работал 
до своей смерти в 1970 году. По-моему, следует уточнить: 
слухи о том, что Сергей Эфрон, муж поэтессы Марины Цве-
таевой, был одним из тех, кто навел НКВД на Рейсса, явля-
ется чистым вымыслом. Эфрон, работавший на НКВД в Па-
риже, не располагал никакими сведениями о местонахож-
дении Рейсса.

Другой эпизод, также требующий комментариев, ка-
сается Агабекова. В 20-х годах Атабеков был резидентом 
ОГПУ в Стамбуле. Он стал перебежчиком из-за своей бли-
зости к Блюмкину, которого обвинили в сочувствии взгля-
дам Троцкого. Полагают, что сыграла свою роль и его лю-
бовь к дочери британского разведчика в Стамбуле. Ис-
пытывая отчаянную нужду в деньгах, Атабеков написал и 
опубликовал на Западе две книги. Он также был замешан в 
темных махинациях с кавказскими эмигрантами, которым 
обещал контрабандой переправлять спрятанные ими се-
мейные сокровища из Советского Союза.

Сообщалось, что Агабеков пропал в Пиренеях на гра-
нице с Испанией. На самом деле его ликвидировали в Па-
риже, заманив на явочную квартиру, где он должен был 
якобы договориться о тайном вывозе бриллиантов, жем-
чуга и драгоценных металлов, принадлежащих богатой ар-
мянской семье. Греческий торговец, посредник в сделке, 
которого он встретил в Антверпене, был П.Тахчианов — 
сотрудник-нелегал НКВД во Франции. Он-то и заманил Ага-
бекова на явочную квартиру, сыграв на его национальных 
чувствах. Там на квартире его уже ждали боевик, бывший 
офицер турецкой армии, и молодой нелегал Коротков, 
в 40-х годах ставший начальником нелегальной развед-
ки МГБ СССР. Турок убил Агабекова ножом, после чего его 
тело запихнули в чемодан, который выкинули в реку. Труп 
так никогда и не был обнаружен.

Турок и Коротков провели еще одну террористиче-
скую операцию в 1938 году. Эйл Таубман, молодой агенте 
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кодовым именем «Юнец», выходец из Литвы, сумел войти 
в доверие к Рудольфу Клементу, возглавлявшему троцки-
стскую организацию в Европе и являвшемуся секретарем 
так называемого IV Интернационала. В течение полутора 
лет Таубман работал помощником Клемента. Как-то вече-
ром Таубман предложил Клементу поужинать с его друзь-
ями и привел его на квартиру на бульваре Сен-Мишель, 
где уже находились турок и Коротков. Турок заколол Кле-
мента, опять же тело положили в чемодан, затем бросили в 
Сену. Тело было найдено и опознано французской полици-
ей, но к этому времени Таубман, Коротков и турок находи-
лись уже далеко от Парижа.

В Москве их ждали награды, а я должен был позабо-
титься об их будущей работе. Турок стал «хозяином» явоч-
ной квартиры в Москве. П.Тахчианов стал одним из руко-
водителей нелегальной разведки в 1940-х годах. Таубман 
сменил фамилию на Семенов и был послан на учебу в Ин-
ститут химического машиностроения. Позднее он перешел 
на службу в органы госбезопасности.

Следующий эпизод связан с судьбой одного из пере-
бежчиков в 30-х годах, Кривицкого. Офицер военной раз-
ведки Кривицкий, бежавший в 1937 году и объявившийся 
в Америке в 1939-м, выпустил книгу под названием «Я был 
агентом Сталина». В феврале 1941 года его нашли мертвым 
в одной из гостиниц Вашингтона. Предполагалось, что он 
был убит НКВД, хотя официально сообщалось, что это са-
моубийство. Существовала, правда, ориентировка о розы-
ске Кривицкого, но такова была обычная практика по всем 
делам перебежчиков.

В Разведупре Красной Армии и НКВД, конечно, не 
жалели о его смерти, но она, насколько мне известно, не 
была делом наших рук. Мы полагали, что он застрелил-
ся в результате нервного срыва, не справившись с де-
прессией.
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диверСанты, Сталин дал Приказ!..

…Я ожидал, что меня арестуют в конце января или, в 
крайнем случае, начале февраля 1939 года. Каждый день я 
являлся на работу и ничего не делал — сидел и ждал аре-
ста. В один из мартовских дней меня вызвали в кабинет Бе-
рии, и неожиданно для себя я услышал упрек, что послед-
ние два месяца я бездельничаю. «Я выполняю приказ, по-
лученный от начальника отделения», — сказал я. Берия не 
посчитал нужным как-либо прокомментировать мои сло-
ва и приказал сопровождать его на важную, по его сло-
вам, встречу. Я полагал, что речь идет о встрече с одним из 
агентов, которого он лично курировал, на конспиративной 
квартире. В сентябре 1938 года я дважды сопровождал его 
на подобные мероприятия. Между тем машина доставила 
нас в Кремль, куда мы въехали через Спасские ворота. Шо-
фер остановил машину в тупике возле Ивановской площа-
ди. Тут я внезапно осознал, что меня примет Сталин.

Вход в здание Кремля, где работал Сталин, был мне 
знаком по прошлым встречам с ним. Мы поднялись по ле-
стнице на второй этаж и пошли по длинному безлюдно-
му коридору, устланному красным ковром, мимо кабине-
тов с высокими дверями, какие бывают в музеях. Нас с Бе-
рией пропустил тот же офицер охраны, который дежурил 
и тогда, когда меня приводил сюда Ежов. Сейчас он при-
ветствовал уже не Ежова, а Берию: «Здравия желаю, това-
рищ Берия!»

Берия открыл дверь, и мы вошли в приемную таких ог-
ромных размеров, что стоявшие там три письменных сто-
ла выглядели совсем крошечными. В приемной находи-
лись трое: двое в кителях того же покроя, что и у Сталина, 
и один в военной форме. Берию приветствовал невысо-
кий, казавшийся с виду коренастым, человек в зеленом ки-
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теле, голос которого звучал тихо и бесстрастно. (Уже потом 
я узнал, что это был Поскребышев, начальник секретариа-
та Сталина.) Мне показалось, что в этой комнате было пра-
вилом полное отсутствие внешних проявлений каких бы то 
ни было эмоций. И действительно, таков был неписаный и 
раз навсегда утвержденный Сталиным и Молотовым поря-
док в этом здании.

Поскребышев ввел нас в кабинет Сталина и затем бес-
шумно закрыл за нами дверь.

В этот момент я испытывал те же чувства, что и в преж-
ние встречи со Сталиным: волнение, смешанное с напря-
женным ожиданием, и охватывающий всего тебя восторг. 
Мне казалось, что биение моего сердца могут услышать 
окружающие.

При нашем появлении Сталин поднялся из-за стола. 
Стоя посередине кабинета, мы обменялись рукопожатия-
ми, и он жестом пригласил нас сесть за длинный стол, по-
крытый зеленым сукном. Рабочий стол самого Сталина на-
ходился совсем рядом в углу кабинета. Краем глаза я успел 
заметить, что все папки на его столе разложены в идеаль-
ном порядке, над письменным столом — портрет Лени-
на, а на другой стене — Маркса и Энгельса. Все в кабине-
те выглядело так же, как в прошлый раз, когда я здесь был. 
Но сам Сталин казался другим: внимательным, спокойным 
и сосредоточенным. Слушая собеседника, он словно об-
думывал каждое сказанное ему слово, похоже, имевшее 
для него особое значение. И собеседнику просто не могло 
прийти в голову, что этот человек могбыть неискренним.

Было ли так на самом деле? Не уверен. Но Берию Ста-
лин действительно выслушал с большим вниманием.

— Товарищ Сталин, — обратился тот к нему, — по ука-
занию партии мы разоблачили бывшее руководство закор-
донной разведки НКВД и сорвали их вероломную попыт-
ку обмануть правительство. Мы вносим предложение на-
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значить товарища Судоплатова заместителем начальника 
разведки НКВД, с тем чтобы помочь молодым партийным 
кадрам, мобилизованным на работу в органах, справиться 
с выполнением заданий правительства.

Сталин нахмурился. Он по-прежнему продолжал дер-
жать трубку в руке, не раскуривая ее. Затем чиркнул спич-
кой (жест, знакомый всем, кто смотрел хоть один журнал 
кинохроники) и пододвинул к себе пепельницу.

Он ни словом не обмолвился о моем назначении, но 
попросил Берию вкратце рассказать о главных направле-
ниях разведывательных операций за рубежом. Пока Берия 
говорил, Сталин встал из-за стола и начал мерить шагами 
кабинет, он двигался медленно и совершенно неслышно в 
своих мягких кавказских сапогах.

Хотя Сталин ходил не останавливаясь, мне казалось, 
он не ослабил свое внимание, наоборот, стал более сосре-
доточен. Его замечания отличались некоторой жесткостью, 
которую он и не думал скрывать. Подобная резкость по от-
ношению к людям, приглашенным на прием, была самой, 
пожалуй, типичной чертой в его поведении, составляя не-
отъемлемую часть личности Сталина — такую же, как ос-
пины на его лице, придававшие ему суровый вид.

По словам Берии, закордонная разведка в современ-
ных условиях должна изменить главные направления сво-
ей работы. Ее основной задачей должна стать не борьба с 
эмиграцией, а подготовка резидентур к войне в Европе и 
на Дальнем Востоке. Гораздо большую роль, считал он, бу-
дут играть наши агенты влияния, то есть люди из деловых 
правительственных кругов Запада и Японии, которые име-
ют выход на руководство этих стран и могут быть исполь-
зованы для достижения наших целей во внешней политике. 
Таких людей следовало искать среди деятелей либераль-
ного движения, терпимо относящихся к коммунистам. Ме-
жду тем, по мнению Берии, левое движение находилось в 
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состоянии серьезного разброда из-за попыток троцкистов 
подчинить его себе. Тем самым Троцкий и его сторонники 
бросали серьезный вызов Советскому Союзу. Они стреми-
лись лишить СССР позиции лидера мирового коммунисти-
ческого движения. Берия предложил нанести решитель-
ный удар по центру троцкистского движения за рубежом 
и назначить меня ответственным за проведение этих опе-
раций. В заключение он сказал, что именно с этой целью 
и выдвигалась моя кандидатура на должность заместителя 
начальника Иностранного отдела, которым руководил то-
гда Декано-зов. Моя задача состояла в том, чтобы, исполь-
зуя все возможности НКВД, ликвидировать Троцкого.

Возникла пауза. Разговор продолжил Сталин.
— В троцкистском движении нет важных политиче-

ских фигур, кроме самого Троцкого. Если с Троцким будет 
покончено, угроза Коминтерну будет устранена.

Он снова занял свое место напротив нас и начал не-
торопливо высказывать Неудовлетворенность тем, как ве-
дутся разведывательные операции. По его мнению, в них 
отсутствовала должная активность. Он подчеркнул, что 
устранение Троцкого в 1937 году поручалось Шпигельгла-
зу, однако тот провалил это важное правительственное за-
дание.

Затем Сталин посуровел и, чеканя слова, словно отда-
вая приказ, проговорил:

— Троцкий, или как вы его именуете в ваших делах, 
«Старик», должен быть устранен в течение года, прежде 
чем разразится неминуемая война. Без устранения Троц-
кого, как показывает испанский опыт, мы не можем быть 
уверены, в случае нападения империалистов на Советский 
Союз, в поддержке наших союзников по международному 
коммунистическому движению. Им будет очень трудно вы-
полнить свой интернациональный долг поде-стабилиза-
ции тылов противника, развернуть партизанскую войну.
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У нас нет исторического опыта построения мощной ин-
дустриальной и военной державы одновременно с укреп-
лением диктатуры пролетариата, — продолжил Сталин, и 
после оценки международной обстановки и предстоящей 
войны в Европе он перешел к вопросу, непосредственно 
касавшемуся меня. Мне надлежало возглавить группу бое-
виков для проведения операции по ликвидации Троцкого, 
находившегося в это время в изгнании в Мексике. Сталин 
явно предпочитал обтекаемые слова вроде «акция» (вме-
сто «ликвидация»), заметив при этом, что в случае успе-
ха акции «партия никогда не забудет тех, кто в ней участ-
вовал, и позаботится не только о них самих, но и обо всех 
членах их семей».

Когда я попытался возразить, что не вполне подхожу 
для выполнения этого задания в Мексике, поскольку со-
вершенно не владею испанским языком, Сталин никак не 
прореагировал.

Я попросил разрешения привлечь к делу ветеранов 
диверсионных операций в гражданской войне в Испании.

— Это ваша обязанность и партийный долг находить и 
отбирать подходящих и надежных людей, чтобы справить-
ся с поручением партии. Вам будет оказана любая помощь 
и поддержка. Докладывайте непосредственно товарищу 
Берии и никому больше, но помните, вся ответственность 
за выполнение этой акции лежит на вас. Вы лично обязаны 
провести всю подготовительную работу и лично отправить 
специальную группу из Европы в Мексику. ЦК санкциони-
рует представлять всю отчетность по операции исключи-
тельно в рукописном виде.

Аудиенция закончилась, мы попрощались и вышли из 
кабинета. После встречи со Сталиным я был немедленно 
назначен заместителем начальника разведки. Мне был вы-
делен кабинет на седьмом этаже главного здания Лубянки 
под номером 755 — когда-то его занимал Шпигельглаз.
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Жена была обеспокоена моим быстрым повышением 
по службе в 1938 году. Она предпочитала, чтобы я оставал-
ся на незаметной должности, и была права, так как травля 
меня началась именно из-за этого, хотя назначение носи-
ло сугубо временный характер. Я был не врагом народа, а 
врагом завистливых коллег — таков был заурядный мотив 
для травли в годы чисток.

Новое назначение не оставляло времени на длитель-
ные раздумья о кампании против меня, которая чуть было 
не стоила мне жизни. Головокружительная скорость, с ко-
торой развивались события, увлекла меня за собой. Пар-
тийное собрание так и не рассмотрело мое персональное 
дело. Через два дня после беседы в Кремле мне сообщили, 
что партбюро пересмотрело свое решение об исключении 
меня из партии и вместо этого вынесло выговор с зане-
сением в учетную карточку за потерю бдительности и не-
разоблачение вражеских действий бывшего руководства 
Иностранного отдела.

На следующий день, как только я пришел в свой новый 
кабинет, мне позвонил из дома Эйтингон, недавно вернув-
шийся из Франции.

— Павлуша, я уже десять дней как в Москве, ничего не 
делаю. Оперативный отдел установил за мной постоянную 
слежку. Уверен, мой телефон прослушивается. Ты ведь зна-
ешь, как я работал. Пожалуйста, доложи своему начальст-
ву: если они хотят арестовать меня, пусть сразу это и дела-
ют, а не устраивают детские игры.

Я ответил Эйтингону, что первый день на руководящей 
должности и ни о каких планах насчет его ареста мне неиз-
вестно. Тут же я предложил ему прийти ко мне, затем по-
звонил Меркулову и доложил о состоявшемся разговоре. 
Тот, засмеявшись, сказал:

— Эти идиоты берут Эйтингона и его группу под на-
ружное наблюдение, а не понимают, что имеют дело с про-
фессионалами.
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Через десять минут по прямому проводу мне позво-
нил Берия и предложил: поскольку Эйтингон — подходя-
щая кандидатура для известного мне дела, к концу дня он 
ждет нас обоих с предложениями.

Когда появился Эйтингон, я рассказал о замысле опе-
рации в Мексике. Ему отводилась в ней ведущая роль. Он 
согласился без малейших колебаний. Эйтингон был иде-
альной фигурой для того, чтобы возглавить специальную 
нелегальную резидентуру в США и Мексике. Подобрать-
ся к Троцкому можно было только через нашу агентуру, 
осевшую в Мексике после окончания войны в Испании. 
Никто лучше его не знал этих людей. Работая вместе, мы 
стали близкими друзьями. Приказ о ликвидации Троцкого 
не удивил ни его, ни меня: уже больше десяти лет ОГПУ — 
НКВД вели против Троцкого и его организации настоящую 
войну.

Вынужденный покинуть Советский Союз в 1929 году, 
Троцкий сменил несколько стран (Турцию, Норвегию и 
Францию), прежде чем обосновался в 1937 году в Мексике. 
Еще до своей высылки он, по существу, проиграл Сталину 
в борьбе за власть и, находясь в изгнании, прилагал нема-
лые усилия для того, чтобы расколоть, а затем возглавить 
мировое коммунистическое движение, вызывая брожение 
в рядах коммунистов, ослабляя нашу позицию в Западной 
Европе и в особенности в Германии в начале 30-х годов.

По предложению Эйтингона операция против Троц-
кого была названа «Утка». В этом кодовом названии слово 
«утка», естественно, употреблялось в значении «дезинфор-
мация»: когда говорят, что «полетели утки», имеется в виду 
публикация ложных сведений в прессе.

Леонид знал нашу агентурную сеть в Соединенных 
Штатах и Западной Европе, так что был в состоянии реаль-
но представить, на кого из агентов мы можем с уверенно-
стью положиться. К сожалению, Марию де Лас Эрас, наше-
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го лучшего агента «Патрию», которую мы сумели внедрить 
в секретариат Троцкого еще во время его пребывания в 
Норвегии и которая была с ним в Мексике, необходимо 
было немедленно отозвать. Ее планировал использовать 
Шпигельглаз в 1937—1938 годах, но бегство Орлова, хоро-
шо ее знавшего, разрушило этот план. Мы не могли риско-
вать и оказались правы. Не исключено, что вынужденный 
временный отказ от боевой операции в Мексике обусло-
вил трагическую участь Шпигельглаза. Он слишком много 
знал и перестал быть нужным.

Судьба Марии де Лас Эрас оказалась легендарной. Во 
время Великой Отечественной войны ее забросили на па-
рашюте в тыл к немцам, где она сражалась в партизанском 
отряде Героя Советского Союза Медведева. После войны 
она активно работала в агентурной сети КГБ в Латинской 
Америке, выполняла обязанности радиста. В общей слож-
ности Мария де Лас Эрас была нелегалом более двух де-
сятков лет. В СССР она возвратилась только в 70-х в звании 
полковника, а умерла в 1988 году.

Через два месяца после своего бегства в Америку Ор-
лов написал анонимное письмо Троцкому, предупреждая о 
том, что разрабатываются планы покушения на него и осу-
ществлять эту акцию будут люди из его окружения, прие-
хавшие из Испании. В то время мы не знали о письме Ор-
лова с этим предостережением, но вполне допускали, что 
Орлов может пойти на подобную акцию. Мой первона-
чальный план состоял в том, чтобы использовать завербо-
ванную Эйтингоном агентуру среди троцкистов в Западной 
Европе и в особенности в Испании. Эйтингон, например, 
лично завербовал лидеров испанских троцкистов брать-
ев Руанов. У него на связи находились симпатизировавшие 
Троцкому бывшие анархисты, министры республиканско-
го правительства Испании Гаодосио Оливеро и Фредери-
ко Амундсени. Однако Эйтингон настоял на том, чтобы ис-
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пользовать тех агентов в Западной Европе, Латинской Аме-
рике и США, которые никогда не участвовали ни в каких 
операциях против Троцкого и его сторонников. В соответ-
ствии с его планом необходимо было создать две само-
стоятельные группы. Первая — группа «Конь» под началом 
Давида Альфаро Сикейроса, мексиканского художника, 
лично известного Сталину, ветерана гражданской войны в 
Испании. Он переехал в Мексику и стал одним из органи-
заторов мексиканской компартии. Вторая — так называе-
мая группа «Мать» под руководством Каридад Меркадер. 
Среди ее богатых предков был вице-губернатор Кубы, а ее 
прадед являлся испанским послом в России. Каридад ушла 
от своего мужа, испанского железнодорожного магната, к 
анархистам и бежала в Париж с четырьмя детьми в нача-
ле 30-х годов. На жизнь ей приходилось зарабатывать вя-
занием. Когда в 1936 году в Испании началась гражданская 
война, она вернулась в Барселону, вступила в ряды анар-
хистов и была тяжело ранена в живот во время воздушно-
го налета. Старший сын Каридад погиб (он бросился, обвя-
завшись гранатами, под танк), а средний, Рамон, воевал в 
партизанском отряде. Младший сын Луис приехал в Моск-
ву в 1939 году вместе с другими детьми испанских респуб-
ликанцев, бежавших от Франко, дочь осталась в Париже. 
Поскольку Рамон был абсолютно неизвестен среди троц-
кистов, Эйтингон, в то время все еще находившийся в Ис-
пании, решил послать его летом 1938 года из Барселоны в 
Париж под видом молодого бизнесмена, искателя приклю-
чений и прожигателя жизни, который время от времени 
материально поддерживал бы политических экстремистов 
из-за своего враждебного отношения к любым властям.

К 1938 году Рамон и его мать Каридад, оба жившие в 
Париже, приняли на себя обязательства по сотрудничеству 
с советской разведкой. В сентябре Рамон по наводке брать-
ев Руанов познакомился с Сильвией Агелоф, находившей-
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ся тогда в Париже, и супругами Розмерами, друживши-
ми с семьей Троцкого. Следуя инструкциям Эйтингона, он 
воздерживался от любой политической деятельности. Его 
роль заключалась в том, чтобы иногда помогать друзьям и 
тем, кому он симпатизировал, деньгами, но не вмешивать-
ся в политику. Он не интересовался делами этих людей и 
отвергал предложения присоединиться к их движению.

Был у нас и еще один важный агент под кодовой клич-
кой «Гарри» — англичанин Моррисон, не известный ни 
Орлову, ни Шпигельглазу. Гарри работал по линии Особой 
группы Серебрянского и сыграл ключевую роль в похище-
нии в декабре 1937 года архивов Троцкого в Европе. (По 
моей подсказке этот архив был затребован Дмитрием Вол-
когоновым и использован им в его книге «Троцкий», 1992.) 
Гарри также имел прочные связи в седьмом округе управ-
ления полиции Парижа. Это помогло ему раздобыть для 
нас подлинные печати и бланки французской полиции и 
жандармерии для подделки паспортов и видов на житель-
ство, позволявших нашим агентам оседать во Франции.

Эйтингон считал, что его агенты должны действовать 
совершенно независимо от наших местных резидентур в 
США и Мексике. Я с ним согласился, но предупредил, что 
мы не сможем перебазировать всех нужных людей из За-
падной Европы в Америку, полагаясь лишь на обычные ис-
точники финансирования. По нашим прикидкам, для пере-
базирования и оснащения групп необходимо было иметь 
не менее трехсот тысяч долларов. Для создания надежно-
го прикрытия Эйтингон предложил использовать в опера-
ции свои личные семейные связи в США. Его родственники 
имели большие льготы от советского правительства с 1930 
вплоть до 1948 года при участии в пушных аукционах-яр-
марках в Ленинграде. Мы изложили наши соображения Бе-
рии, подчеркнув, что в окружении Троцкого у нас нет нико-
го, кто имел бы на него прямой выход. Мы не исключали, 
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что его резиденцию нам придется брать штурмом. Раздо-
садованный отзывом агента «Патрии» из окружения Троц-
кого, согласившись на использование личных связей Эй-
тингона, Берия неожиданно предложил нам использовать 
связи Орлова, для чего мы должны обратиться к нему от 
его имени. Орлов был известен Берии еще по Грузии, где 
командовал пограничным отрядом в 1921 году. Эйтингон 
решительно возражал, и не только по личным мотивам: 
в Испании у него с Орловым были натянутые отношения. 
Он считал, что Орлов, будучи профессионалом, участво-
вавшим в ликвидациях перебежчиков, наверняка не пове-
рит нам, независимо от чьего имени мы к нему обратим-
ся. Более того, заметив слежку или любые попытки выйти 
на него, он может поставить под удар всех наших людей. 
Скрепя сердце Берия вынужден был с нами согласиться. 
В результате переданный мне Берией приказ инстанции 
гласил: оставить Орлова в покое и не искать никаких свя-
зей с ним.

Берия был весьма озабочен тем, как использовать свои 
старые личные связи в оперативных делах. По линии жены 
Нины у Берии были два знаменитых родственника Гегечко-
ри: один — убежденный большевик, его именем назвали 
район в Грузии, другой, живший в изгнании в Париже, — 
министр иностранных дел в меньшевистском правитель-
стве Грузии. (Позднее это явилось основанием для обви-
нения, сфабрикованного против Берии, в том что он через 
свою родню связан с империалистическими разведками.) 
Наша резидентура во Франции была буквально завалена 
его директивами по разработке грузинской эмиграции, в 
особенности меньшевиков, правительство которых в из-
гнании находилось в Париже. Мне помнится, какие-то гру-
зинские князья долго морочили нам голову слухами о не-
вероятных сокровищах, якобы спрятанных в тайниках по 
всей нашей стране.
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Из тогдашнего разговора с нами Берия, однако, по-
нял, что нам действительно понадобится новая агентурная 
сеть, которая исключила бы возможность предательства. 
Он сказал, чтобы мы начали действовать, не беспокоясь о 
финансовой стороне дела. После того как будет сформиро-
вана группа, он хотел добавить в нее нескольких агентов, 
известных ему лично.

Берия распорядился, чтобы я отправился вместе с 
Эйтингоном в Париж для оценки группы, направляемой 
в Мексику. В июне 1939 года Георг Миллер, австрийский 
эмигрант, занимавший пост начальника отделения «пас-
портной техники», снабдил нас фальшивыми документами. 
Когда мы уезжали из Москвы, Эйтингон как ребенок радо-
вался тому, что одна из его сестер, хроническая брюзга, не 
пришла на вокзал проводить его. В их семье существовало 
суеверное убеждение, что любое дело, которое она благо-
словляла своим присутствием, заранее обречено на про-
вал. Из Москвы мы отправились в Одессу, а оттуда морем 
в Афины, где сменили документы и на другом судне отплы-
ли в Марсель.

До Парижа добрались поездом. Там я встретился с Ра-
моном и Каридад Меркадер, а затем, отдельно, с членами 
группы Сикейроса. Эти две группы не общались и не зна-
ли о существовании друг друга. Я нашел, что они достаточ-
но надежны, и узнал, что еще важнее, — они участвовали 
в диверсионных операциях за линией фронта у Франко. 
Этот опыт наверняка должен был помочь им в акции про-
тив Троцкого. Я предложил, чтобы Эйтингон в течение ме-
сяца оставался с Каридад и Рамоном, познакомил их с ос-
новами агентурной работы. Они не обладали знаниями в 
таких элементарных вещах, как методы разработки источ-
ника, вербовка агентуры, обнаружение слежки или изме-
нение внешности. Эти знания были им необходимы, что-
бы избежать ловушек контрразведывательной службы не-
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большой группы троцкистов в Мексике, но задержка чуть 
не стала фатальной для Эйтингона.

Я вернулся в Москву в конце или середине июля, а в ав-
густе 1939 года Каридад и Рамон отплыли из Гавра в Нью-
Йорк. Эйтингон должен был вскоре последовать за ними, 
но к тому времени польский паспорт, по которому он при-
был в Париж, стал опасным документом. После немецко-
го вторжения в Польшу, положившего начало второй ми-
ровой войне, его собирались мобилизовать во француз-
скую армию как польского беженца или же интернировать 
в качестве подозрительного иностранца. В это же время 
были введены новые, более жесткие ограничения на зару-
бежные поездки для поляков, так что Эйтингону пришлось 
уйти в подполье.

Я возвратился в Москву, проклиная себя за задержку, 
вызванную подготовкой агентов, но, к сожалению, у нас не 
было другого выхода. Мы проинструктировали нашего ре-
зидента в Париже Василевского (кодовое имя «Тарасов»), 
работавшего генеральным консулом, сделать все возмож-
ное, чтобы обеспечить «Тома» (так Эйтингон проходил по 
оперативной переписке) соответствующими документами 
для поездки в Америку. Василевскому потребовался поч-
ти месяц, чтобы выполнить это задание. Пока суд да дело, 
он поместил Эйтингона в психиатрическую больницу, глав-
ным врачом которой был русский эмигрант. По моему ука-
занию Василевский использовал связи Моррисона, чтобы 
раздобытьТому поддельный французский вид на жительст-
во. Теперь Том стал сирийским евреем, страдающим психи-
ческим расстройством. Естественно, он был непригоден к 
военной службе, а документ давал ему возможность нахо-
диться во Франции и мог быть использован для получения 
заграничного паспорта. Василевский был уверен, что пас-
порт подлинный (французский чиновник получил соответ-
ствующую взятку), но все же оставалась проблема получе-
ния американской визы.
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Наша единственная связь с американским консульст-
вом осуществлялась через респектабельного бизнесмена 
из Швейцарии — в действительности это был наш неле-
гал Штейнберг. Однако тут возникла дополнительная труд-
ность. Он отказался возвращаться в Москву, куда его от-
зывали в 1938 году. В письме он заявлял о своей предан-
ности, но говорил, что боится чистки в НКВД. Василевский 
послал для встречи с ним в Лозанне офицера-связника, на-
шего нелегала Тахчиа-нова. Его подстраховывал другой не-
легал, Алахвердов. Во время встречи Штейнберг готов был 
застрелить связника, боясь, что это убийца. В конце концов 
он согласился устроить визу для сирийского еврея, он не 
узнал Эйтингона на фотографии в паспорте — тот отрастил 
усы и изменил прическу. Через неделю Штейнберг достал 
визу, и наш посланец вернулся с ней в Париж.

ледоруб ПоСтавит точку

Эйтингон прибыл в Нью-Йорк в октябре 1939 года и 
основал в Бруклине импортно-экспортную фирму, кото-
рую мы использовали как свой центр связи. И самое важ-
ное, эта фирма предоставила «крышу» Рамону Мер-кадеру, 
обосновавшемуся в Мексике с поддельным канадским пас-
портом на имя Фрэнка Джексона. Теперь он мог совершать 
частые поездки в Нью-Йорк для встреч с Эйтингоном, кото-
рый снабжал его деньгами.

Постепенно в Мексике нашлось прикрытие и для груп-
пы Сикейроса. У нас было два нелегала-радиста, но, к не-
счастью, радиосвязь была неэффективной из-за плохого 
качества оборудования. Эйтингоном были разработаны 
варианты проникновения на виллу Троцкого в Койякане, 
пригороде Мехико. Владелец виллы, мексиканский живо-
писец Диего Ривера, сдал ее Троцкому. Группа Сикейроса 
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планировала взять здание штурмом, в то время как глав-
ной целью Рамона, не имевшего понятия о существовании 
группы Сикейроса, было использование своего любовного 
романа с Сильвией Агелоф для того, чтобы подружиться с 
окружением Троцкого.

Рамон был похож на нынешнюю звезду французского 
кино Алена Делона. Сильвия не устояла перед присущим 
ему своеобразным магнетизмом еще в Париже. Она езди-
ла с Рамоном в Нью-Йорк, но он старался держать ее по-
дальше от Эйтингона. Случалось, Эйтингон наблюдал за Ра-
моном и Сильвией в ресторане, но ни разу не был ей пред-
ставлен.

В троцкистских кругах Рамон держался независимо, 
не предпринимая никаких попыток завоевать их доверие 
«выражением симпатии к общему делу». Он продолжал ра-
зыгрывать из себя бизнесмена, «поддерживающего Троц-
кого в силу эксцентричности своего характера», а не как 
преданный последователь.

Группа Сикейроса имела план комнат виллы Троцкого, 
тайно переправленный Марией де Лас Эрас, до того как ее 
отозвали в Москву. Она дала характеристику телохраните-
лей Троцкого, а также детальный анализ деятельности его 
небольшого секретариата. Эта весьма важная информация 
была отправлена мною Эйтингону.

В конце 1939 года Берия предложил усилить сеть на-
ших нелегалов в Мексике. Он привел меня на явочную квар-
тиру и познакомил с Григулевичем (кодовое имя «Юзик»), 
приехавшим в Москву после работы нелегалом в Запад-
ной Европе. Он был известен в троцкистских кругах своей 
политической нейтральностью. Никто не подозревал его в 
попытке внедриться в их организацию. Его присутствие в 
Латинской Америке было вполне естественным, поскольку 
отец Григулевича владел в Аргентине большой аптекой.

Григулевич прибыл в Мексику в апреле 1940 года и по 
указанию Эйтингона создал третью, резервную, сеть нелега-
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лов для проведения операций в Мексике и Калифорнии. Он 
сотрудничал с группой Сикейроса. Григулевичу удалось под-
ружиться с одним из телохранителей Троцкого, Шелдоном 
Хартом. Когда Харт 23 мая 1940 года находился на дежурст-
ве, в предрассветные часы в ворота виллы постучал Григу-
левич. Харт допустил непростительную ошибку — он приот-
крыл ворота, и группа Сикейроса ворвалась в резиденцию 
Троцкого. Они изрешетили автоматными очередями комна-
ту, где находился Троцкий. Но, поскольку они стреляли через 
закрытую дверь и результаты обстрела не были проверены, 
Троцкий, спрятавшийся под кроватью, остался жив.

Харт был ликвидирован, поскольку знал Григулевича 
и мог нас выдать. Инцидент закончился арестом лишь Си-
кейроса, что дало хорошее прикрытие для продолжения 
действий Григулевича и Меркадера, все еще не знавших о 
существовании друг друга.

Покушение сорвалось из-за того, что группа захвата 
не была профессионально подготовлена для конкретной 
акции. Эйтингон по соображениям конспирации не при-
нимал участия в этом нападении. Он бы наверняка скор-
ректировал действия нападавших. В группе Сикейроса не 
было никого, кто бы имел опыт обысков и проверок поме-
щений или домов. Членами его группы были крестьяне и 
шахтеры с элементарной подготовкой ведения партизан-
ской войны и диверсий.

Эйтингон передал по радио кодированное сообщение 
о провале операции. Сообщение поступило к нам с неко-
торым опозданием, потому что оно шло через советское 
судно, находившееся в Нью-Йоркской гавани, оттуда шиф-
рограмма по радио ушла в Париж к Василевскому. Он пе-
редал ее в Москву, но не придал сообщению особого зна-
чения, поскольку не знал шифра. В результате Берия и Ста-
лин узнали о неудавшемся покушении из сообщения ТАСС. 
Не помню точной даты, очевидно, это было майским вос-
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кресеньем 1940 года. Меня вызвали на дачу к Берии — за 
мной прислали его машину. На даче были гости: Серов, то-
гдашний нарком внутренних дел Украины, и Круглов, за-
меститель Берии по кадрам. Когда я вошел, они обедали.

Берия, судя по всему, не хотел обсуждать наше дело в 
их присутствии. Он жестом отослал меня в сад, где росли 
субтропические растения, посаженные им в надежде, что 
они сумеют выжить в суровом московском климате. Са-
дом занимались его жена Нина, агроном по образованию, 
и сын Сергей. Берия представил меня им и прошел со мной 
в дальний угол сада. Он был взбешен. Глядя на меня в упор, 
он начал спрашивать о составе одобренной мною в Пари-
же группы и о плане уничтожения Троцкого. Я ответил, что 
профессиональный уровень группы Сикейроса низок, но 
это люди, преданные нашему делу и готовые пожертвовать 
ради него своими жизнями. Я ожидаю подробного отчета 
из Мексики по радиоканалам через день-два. После наше-
го разговора мы вернулись в столовую, и Берия приказал 
мне немедля возвращаться на работу и информировать 
его сразу же, как только я узнаю о дальнейших событиях.

Через два дня я получил из Парижа краткий отчет Эй-
тингона и доложил Берии. Эйтингон сообщал, что он готов, 
при одобрении Центра, приступить к осуществлению аль-
тернативного плана — использовать для ликвидации Троц-
кого основного из наших агентов — «аутсайдеров» — Мер-
кадера. Для выполнения этого плана необходимо было от-
казаться от использования Меркадера как нашего агента в 
окружении Троцкого и не внедрять новых: арест агента, пы-
тавшегося убить Троцкого, мог означать провал всей аген-
турной сети, связанной непосредственно с Троцким и его 
окружением. Я почувствовал, что подобное решение ни я, 
ни Эйтингон не могли принять самостоятельно. Оно могло 
быть принято только Берией и Сталиным. Внедрение аген-
тов в троцкистские группы за рубежом являлось одним из 
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важных приоритетов в работе советской разведки в 1930—
1940 годах. Как можно было иначе получить информацию 
о том, что будет происходить в троцкистских кругах после 
убийства Троцкого? Будут ли троцкисты обладать силой и 
представлять угрозу для СССР без своего лидера? Сталин 
регулярно читал сообщения, приходившие от нашего аген-
та, который сумел проникнуть в штат троцкистской газеты, 
издававшейся в Нью-Йорке. От него мы получали инфор-
мацию о планах и целях их движения и строили соответст-
венно деятельность по борьбе с троцкизмом. Нередко Ста-
лин имел возможность читать троцкистские статьи и доку-
менты еще до того, как они публиковались на Западе.

Ныне в угоду политической конъюнктуре деятельность 
Троцкого и его сторонников за границей в 1930—1940 го-
дах сводят лишь к пропагандистской работе. Но это не так. 
Троцкисты действовали активно: организовали, используя 
поддержку лиц, связанных с абвером, мятеж против рес-
публиканского правительства в Барселоне в 1937 году. 
Из троцкистских кругов в спецслужбы Франции и Герма-
нии шли «наводящие» материалы о действиях компартий 
в поддержку Советского Союза. О связях с абвером лиде-
ров троцкистского мятежа в Барселоне в 1937 году сооб-
щил нам Шульце-Бойзен, ставший позднее одним из руко-
водителей нашей подпольной группы «Красная капелла». 
Впоследствии, после ареста, гестапо обвинило его в пере-
даче нам данной информации, и этот факт фигурировал в 
смертном приговоре гитлеровского суда по его делу.

О других примерах использования абвером связей 
троцкистов для розыска скрывавшихся в 1941 году в под-
полье руководителей компартии Франции докладывал наш 
резидент в Париже Василевский, назначенный в 1940 году 
уполномоченным исполкома Коминтерна.

Я изложил все это Берии. Сначала он никак не прореа-
гировал. Я вернулся к себе в кабинет и стал ждать…
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Ɋɚɦɨɧ Ɇɟɪɤɚɞɟɪ

Ждать мне пришлось недолго. Всего через два часа я 
был вызван на третий этаж к Берии.

— Идемте со мной, — бросил он мне.
На этот раз мы поехали к Сталину на ближнюю дачу, на-

ходившуюся в получасе езды к западу от Москвы. Первая 
часть встречи была весьма недолгой. Я доложил о неудач-
ной попытке Сикейроса ликвидировать Троцкого, объяс-
нив, что альтернативный план означает угрозу потерять 
антитроцкистскую сеть в Соединенных Штатах и Латинской 
Америке после уничтожения Троцкого.
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Сталин задал всего один вопрос:
— В какой мере агентурная сеть в Соединенных Шта-

тах и Мексике, которой руководит Овакимян, задействова-
на в операции против Троцкого?

Я ответил, что операция Эйтингона, которому даны 
специальные полномочия самостоятельно вербовать и 
привлекать людей без санкции Центра, совершенно неза-
висима от Овакимяна, чья разведывательная деятельность 
под прикрытием нашей фирмы «Амторг» осуществляется 
вне связи с акцией против Троцкого.

Сталин подтвердил свое прежнее решение, заметив:
— Акция против Троцкого будет означать крушение 

всего троцкистского движения. И нам не надо будет тра-
тить деньги на то, чтобы бороться с ними и их попытками 
подорвать Коминтерн и наши связи с левыми кругами за 
рубежом. Приступите к выполнению альтернативного пла-
на, несмотря на провал Сикейроса, и пошлите телеграмму 
Эйтингону с выражением нашего полного доверия.

Я подготовил текст телеграммы и добавил в конце: «Па-
вел шлет наилучшие пожелания».

«Павел» было кодовым именем Берии.
Когда в 1953 году меня арестовали, следователи, про-

сматривая материалы операции «Утка» в моих рабочих до-
кументах, хранившихся в сейфе, спросили, кто скрывался 
под именем «Павел». Я не счел нужным подчеркивать, что 
Эйтингона высоко ценил Берия, который к этому времени 
был арестован и расстрелян, и сказал, что это мое имя, до-
бавленное для подтверждения подлинности посылаемого 
сообщения.

Время было уже позднее, одиннадцать вечера, и Ста-
лин предложил Берии и мне остаться на ужин. Помню, еда 
была самая простая. Сталин, подшучивая над тем, что я не 
пью, предложил мне попробовать грузинского вина попо-
лам с шипучей водой «Лагидзе». Эта вода ежедневно дос-
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тавлялась ему самолетом из Грузии. Вопреки тому, что пи-
шут о нем сейчас, Сталин вовсе не был в ярости из-за не-
удачного покушения на Троцкого. Если он и был сердит, то 
хорошо маскировал это. Внешне он выглядел спокойным и 
готовым довести до конца операцию по уничтожению сво-
его противника, поставив на карту судьбу всей агентурной 
сети в окружении Троцкого.

Позже Эйтингон рассказал мне, что Рамон Меркадер 
сам вызвался выполнить задание, используя знания, полу-
ченные им в ходе партизанской войны в Испании. Во вре-
мя этой войны он научился не только стрелять, но и осво-
ил технику рукопашного боя. Учитывая, что наши люди в то 
время не имели в своем распоряжении специальной тех-
ники, Меркадер был готов застрелить, заколоть или убить 
врага, нанеся удар тяжелым предметом. Каридад дала сыну 
свое «благословение». Когда Эйтингон и она встретились с 
Рамоном, чтобы проанализировать систему охраны на вил-
ле Троцкого и выбрать орудие убийства, то пришли к выво-
ду, что лучше всего использовать нож или малый ледоруб 
альпиниста: во-первых, их легче скрыть от охранников, а 
во-вторых, эти орудия убийства бесшумны, так что никто 
из домашнего окружения не успеет прибежать на помощь. 
Физически Рамон был достаточно силен.

Важно было также выдвинуть подходящий мотив убий-
ства, с тем чтобы скомпрометировать Троцкого и таким об-
разом дискредитировать его движение. Убийство должно 
было выглядеть как акт личной мести Троцкому, который 
якобы отговаривал Сильвию Агелоф выйти замуж за Мер-
кадера. Если бы Меркадера схватили, ему надлежало зая-
вить, что троцкисты намеревались использовать пожерт-
вованные им средства в личных целях, а вовсе не на нуж-
ды движения, и сообщить, что Троцкий пытался уговорить 
его войти в международную террористическую организа-
цию, ставившую своей целью убийство Сталина и других 
советских руководителей.



35

Зимним вечером, в начале 1969 года, я встретился с Ра-
моном Меркадером на квартире Эйтингона, потом мы по-
шли обедать в ресторан Дома литераторов в Москве. С мо-
мента нашей последней встречи минуло почти три десяти-
летия. И только теперь Рамон смог рассказать мне во всех 
подробностях о том, что произошло 20 августа 1940 года.

На его встрече с матерью на явочной квартире в Мехи-
ко Эйтингон, по словам Рамона, предложил следующее: в 
то время как Меркадер будет находиться на вилле Троцко-
го, сам Эйтингон, Каридад и группа из пяти боевиков пред-
примут попытку ворваться на виллу. Начнется перестрел-
ка с охранниками, во время которой Меркадер сможет ли-
квидировать Троцкого.

— Я, — сказал мне Меркадер, — не согласился с этим 
планом и убедил его, что один приведу смертный приго-
вор в исполнение.

Вопреки тому, что писалось о самом убийстве, Рамон не 
закрыл глаза перед тем как ударить Троцкого по голове не-
большим острым ледорубом, который был спрятан у него 
под плащом. Троцкий сидел за письменным столом и читал 
статью Меркадера, написанную в его защиту. Когда Мерка-
дер готовился нанести удар, Троцкий, поглощенный чтени-
ем статьи, слегка повернул голову, и это изменило направ-
ление удара, ослабив его силу. Вот почему Троцкий не был 
убит сразу и закричал, призывая на помощь. Рамон расте-
рялся и не смог заколоть Троцкого, хотя имел при себе нож.

— Представьте, ведь я прошел партизанскую войну и 
заколол ножом часового на мосту во время гражданской 
войны в Испании, но крик Троцкого меня буквально пара-
лизовал, — объяснил Рамон.

Когда в комнату вбежала жена Троцкого с охранника-
ми, Меркадера сбили с ног, и он не смог воспользоваться 
пистолетом. Однако в этом, как оказалось, не было необхо-
димости. Троцкий умер на следующий день в больнице.
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— Меня сбил с ног рукояткой пистолета один из охран-
ников Троцкого. Потом мой адвокат использовал этот эпи-
зод для доказательства того, что я не был профессиональ-
ным убийцей. Я же придерживался версии, что мною руко-
водила любовь к Сильвии и что троцкисты растрачивали 
средства, которые я жертвовал на их движение, и пытались 
вовлечь меня в террористическую деятельность, — сказал 
мне Меркадер. — Я не отходил отсогласованной версии: 
мои действия вызваны чисто личными мотивами.

Ɋɚɦɨɧ Ɇɟɪɤɚɞɟɪ ɩɨɫɥɟ ɚɪɟɫɬɚ

По нашему первоначальному плану предполагалось, 
что Троцкий будет убит без шума и Рамон сумеет незаметно 
уйти — ведь Меркадер регулярно посещал виллу и охрана 
хорошо его знала. Эйтингон и Каридад, ждавшие Рамона в 
машине неподалеку от виллы, вынуждены были скрыться, 
когда в доме начался явный переполох. Сперва они бежа-
ли на Кубу, где Каридад, используя свои семейные связи, 
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сумела уйти в подполье. Григулевич бежал из Мехико в Ка-
лифорнию — там его мало кто знал.

Первое сообщение пришло к нам в Москву по кана-
лам ТАСС. Затем, неделей позже, кодированное радиосооб-
щение с Кубы прислал Эйтингон, снова через Париж. Мне 
было официально объявлено, что людьми Эйтингона и их 
работой наверху довольны, но участники операции будут 
награждены только после возвращения в Москву. Что ка-
сается меня, то я был слишком занят в этот момент наши-
ми делами в Латвии, чтобы дальше думать о деле Троцкого. 
Берия спросил меня, удалось ли Каридад, Эйтингону и Гри-
гулевичу спастись и надежно спрятаться. Я ответил, что у 
них хорошее укрытие, неизвестное Меркадеру. Арестовали 
Меркадера как Фрэнка Джексона, канадского бизнесмена, 
и его подлинное имя власти не знали в течение шести лет.

Рамон также напомнил мне, что я дал ему и его матери 
на встрече в Париже совет: если кого-нибудь из вас схва-
тят, начинайте в тюрьме голодовку, но при этом постарай-
тесь не возбудить у своих тюремщиков ненужных подозре-
ний. Сперва ешьте с каждым разом все меньше и меньше, 
готовясь к полному отказу от пищи. В конце концов они 
начнут искусственное кормление, и период следствия рас-
тянется на неопределенно долгое время, а страсти поосты-
нут. Это то, что вам будет нужно.

Меркадер продолжал голодовку два или три месяца, во 
время следствия утверждал, что он один из обозленных сто-
ронников Троцкого. Его дважды вдень избивали сотрудники 
мексиканских спецслужб — и так продолжалось все шесть 
лет, пока не удалось раскрыть его истинное имя. К тому же 
его все это время держали в камере, где не было окна.

Берия объявил мне о решении не жалеть никаких 
средств для защиты Меркадера. Адвокаты должны были 
доказать, что убийство совершено на почве склок и внут-
реннего разброда в троцкистском движении. Эйтингон и 
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Каридад получили приказ оставаться в подполье. Полгода 
они провели на Кубе, а затем морем отправились в Нью-
Йорк, где Эйтингон использовал свои знакомства в ев-
рейской общине для того, чтобы раздобыть новые доку-
менты и паспорта. Вместе с Каридад он пересек Америку 
и приехал в Лос-Анджелес, а потом в Сан-Франциско. Эй-
тингон воспользовался возможностью возобновить кон-
такты с двумя агентами, которых он и Серебрянский засла-
ли в Калифорнию в начале 30-х годов, и те взяли на себя 
обязанности связных с нелегальной агентурной сетью, ко-
торая добывала американские ядерные секреты с 1942 по 
1945 год. В феврале 1941 года Эйтингон и Каридад на па-
роходе отплыли в Китай. В мае 1941 года, перед самым на-
чалом Великой Отечественной войны, они возвратились в 
Москву из Шанхая по Транссибирской магистрали.

Ɇɟɤɫɢɤɚɧɫɤɚɹ ɩɨɥɢɰɢɹ ɞɟɦɨɧɫɬɪɢɪɭɟɬ ɨɪɭɞɢɟ ɭɛɢɣɫɬɜɚ
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Личность Меркадера спецслужбам удалось установить 
лишь после того, как в 1946 году на Запад перебежал один 
из видных деятелей испанской компартии, находившийся 
до своего побега в Москве. Кстати, этот человек приходил-
ся дальним родственником Фиделю Кастро. За утечку ин-
формации часть вины несет Каридад. Во время войны мать 
Рамона эвакуировали из Москвы в Ташкент, где она жила с 
1941 по 1943 год. Именно там она рассказала своему зна-
комому о том, что Троцкого убил Рамон. Каридад была убе-
ждена, что сказанное он будет держать в секрете.

После окончания второй мировой войны Каридад не-
однократно пробовала добиться освобождения Рамона, 
предлагала даже найти для него жену, но Сталин высту-
пил против этого плана, поскольку личность Рамона все 
еще привлекала к себе большое внимание. Каридад езди-
ла в Мексику, затем в Париж, предпринимала все меры для 
досрочного освобождения сына.

Когда в Мексику доставили из испанских полицейских 
архивов досье Меркадера, личность его была установлена, 
отпираться стало бессмысленно. Перед лицом неопровер-
жимых улик Фрэнк Джексон признал, что на самом деле яв-
ляется Рамоном Меркадером и происходит из богатой ис-
панской семьи. Но он так и не признался, что убил Троцко-
го по приказу советской разведки. Во всех своих открытых 
заявлениях Меркадер неизменно подчеркивал личный мо-
тив этого убийства.

Условия содержания Рамона в тюрьме после разгла-
шения перебежчиком его настоящего имени сразу улучши-
лись, и ему даже разрешали время от времени совершать 
вылазки в Мехико, где он мог обедать в ресторане вместе 
со своим тюремщиком. Женщина, присматривавшая за Ра-
моном в тюрьме, влюбилась в него и теперь навещала еже-
недельно. Позднее он женился на ней и привез ее с со-
бой в Москву, когда был освобожден из тюрьмы 20 августа 
1960 года. В тюрьме он отсидел двадцать лет.
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До 1960 года Рамон никогда не бывал в Москве. Здесь 
жила в 1939—1942 годах его невеста, которая умерла от 
туберкулеза.

В Москве Меркадер был принят председателем КГБ 
Шелепиным, вручившим ему Звезду Героя Советского Сою-
за. Однако, когда некоторое время спустя Меркадер по-
просил о встрече с новым председателем КГБ Семичаст-
ным, ему было отказано. По специальному решению ЦК 
партии и по личному ходатайству Долорес Ибаррури (Па-
сионарии) Меркадера приняли на работу старшим науч-
ным сотрудником Института марксизма-ленинизма в Моск-
ве. Кроме того, им с женой предоставили государственную 
дачу в Кратове, под Москвой. Меркадер получал деньги от 
ЦК и от КГБ. В сумме это равнялось пенсии генерал-майора 
в отставке. Однако его отношения с КГБ оставались доволь-
но напряженными в течение всех 60-х годов: он не пере-
ставал требовать сначала от Шелепина, а затем от Семича-
стного, чтобы Эйтингон и я были немедленно освобожде-
ны из тюрьмы. Он поднимал этот вопрос и перед Долорес 
Ибаррури, и перед Сусловым. Старейший член Политбюро 
Суслов не был тронут этим заступничеством, более того, в 
гневном раздражении по поводутого, что Меркадер позво-
лил себе обратиться лично к нему, заявил Меркадеру: «Мы 
решили для себя судьбу этих людей раз и навсегда. Не суй-
те нос не в свои дела».

Сначала Меркадер жил в гостинице «Ленинградская» 
возле Ленинградского вокзала, а затем получил четырех-
комнатную квартиру без всякой обстановки недалеко от 
станции метро «Сокол». Из тех, кто когда-то был связан с 
Меркадером по работе, единственным не подвергшимся 
репрессиям оставался Василевский, хотя его и исключили 
из партии. Он вступился за Мер-кадера — и тому для его 
новой квартиры была предоставлена мебель. Жена Мер-
кадера Рокелья Мендоса работала диктором в испанской 
редакции Московского радио. В 1963 году они усыновили 
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двоих детей: мальчика Артура двенадцати лет и девочку 
Лауру шести месяцев. Их родители были друзьями Мерка-
дера. Отец, участник гражданской войны в Испании, бежал 
после поражения республиканцев в Москву, а позднее, 
вернувшись на родину в качестве агента-нелегала, был 
схвачен франкистами и расстрелян. Мать умерла в Моск-
ве во время родов.

Меркадер был профессиональным революционером 
и гордился своей ролью в борьбе за коммунистические 
идеалы. Он не раскаивался в том, что убил Троцкого, и в 
разговоре со мной сказал:

— Если бы пришлось заново прожить сороковые годы, 
я сделал бы все, что сделал, но только не в сегодняшнем 
мире. Никому не дано выбирать время, в котором живешь.

В середине 70-х Меркадер уехал из Москвы на Кубу, где 
был советником у Кастро. Скончался он в 1978 году. Тело 
его было тайно доставлено в Москву. Вдова Мерка — дера 
пыталась связаться со мной, но в то время меня не было в 
Москве. На траурной церемонии присутствовал Эйтингон. 
Похоронили Меркадера на Кунцевском кладбище. Там он и 
покоится под именем Рамона Ивановича Лопеса, Героя Со-
ветского Союза.

Мне совершенно ясно, что сегодняшние моральные 
принципы несовместимы с жестокостью, характерной и 
для периода борьбы за власть, которая следует за револю-
ционным переворотом, и для гражданской войны. Сталин 
и Троцкий противостояли друг другу, прибегая к преступ-
ным методам для достижения своих целей, но разница за-
ключается в том, что в изгнании Троцкий противостоял не 
только Сталину, но и Советскому Союзу как таковому. Эта 
конфронтация была войной на уничтожение. Сталин да и 
мы не могли относиться к Троцкому в изгнании просто как 
к автору философских сочинений. Тот был активным вра-
гом советского государства.


